
МОНИТОРИНГ 

публикаций региональных, краевых, городских и районных газет, 

телевизионных каналов о работе 

Думы Ставропольского края с 1 по 8 сентября 2017 года 

 

За период с 1 по 8 сентября 2017 года деятельность краевой Думы и 

депутатов была освещена в 42 публикациях СМИ (без учёта 

поздравлений). 

 

4 сентября председатель Думы Ставропольского края Геннадий 

Ягубов провел еженедельное рабочее совещание депутатов и руководителей 

подразделений аппарата краевого парламента, написала газета 

"Ставропольская правда", № 97 от 5 сентября.  
Председатель комитета по экономическому развитию, собственности, 

инвестициям, курортам и туризму Валерий Назаренко отметил, что идет 

работа над законопроектами, касающимися вопросов реализации на 

территории края алкогольной продукции, а также уточнения сведений по 

программе приватизации. Последний документ законодатели получают 

вместе с проектом бюджета на очередной год. На сентябрьском заседании 

комитета будет рассмотрен и ход реализации краевого закона об 

инновационной деятельности. Юрий Белый, возглавляющий комитет по 

бюджету, налогам и финансово-кредитной политике, проинформировал о 

том, что готовятся изменения в краевой закон о Контрольно-счетной палате. 

После их принятия он будет соответствовать федеральным нормам. Ряд 

законопроектов находится в настоящее время на рассмотрении комитета по 

законодательству, государственному строительству и местному 

самоуправлению. В их числе изменения в документ, регулирующий вопросы 

местного самоуправления. Об этом сообщила председатель комитета 

Светлана Терехова. Председатель комитета по социальной и молодежной 

политике, образованию, науке, культуре и средствам массовой информации 

Валентина Муравьёва отметила, что в комитете идет обсуждение острого 

социального вопроса, касающегося распространения лекарственного 

средства "Лирика". Два законопроекта, которые планируется внести в 

повестку заседания Думы, касаются изменения ряда норм краевого Закона "О 

казачестве", а также совершенствования работы комиссий по делам 

несовершеннолетних. Предлагается дополнить функционал комиссий 

выявлением и пресечением случаев склонения несовершеннолетних к 

суицидам. Председатель комитета по аграрным и земельным вопросам, 

природопользованию и экологии Иван Богачёв проинформировал о 

законопроектах, находящихся на рассмотрении. В частности, обсуждается 

вопрос о наделении органов местного самоуправления полномочиями по 

поддержке развития суперинтенсивного садоводства.  

Телеканал ГТРК "Ставрополье", 4 сентября сообщил, что Геннадий 

Ягубов нацелил коллег на напряженную работу. Он обратил внимание 

депутатов, что в октябре планируется провести заседание президиума Совета 
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законодателей России, на котором будут рассматриваться стратегически 

важные темы как для России в целом, так и для края. Это вопросы 

обеспечения жилищной политики и реализация госполитики в сфере 

жилищно-коммунального хозяйства. Спикер попросил коллег обобщить 

накопленный в этих сферах опыт реализации регионального и федерального 

законодательства. Безотлагательной депутаты назвали проблему эпидемии 

бешенства. За полгода в крае было зарегистрировано четыре очага 

заболевания. Полномочия по предотвращению заболевания передали 

муниципалитетам, но на депутатском контроле – финансирование и 

расходование выделенных денег. Информация о прошедшем совещании 

также была опубликована в газете "Звезда Прикубанья", № 73 от 6 сентября. 

 

Деятельность депутатов Думы Ставропольского края 

В газете "Знамя труда", № 64 от 1 сентября была опубликована 

информация о работе  муниципальных властей Новоалександровского района 

по благоустройству территории населённых пунктов. Отмечалось, что при 

поддержке администрации Новоалександровского муниципального района, 

отдела образования, депутата Думы Ставропольского края А.И. Жданова в 

филиале МОУ СОШ № 8 пос. Присадового полностью заменена система 

отопления, на 100 % заменены оконные блоки, отремонтировано крыльцо 

школы. В детском саду № 44 "Колосок" пос. Присадового полностью 

заасфальтирован двор, в детском саду № 7 "Светлячок" пос. Виноградного 

заменено ограждение. В 2016 году в пос. Ударном произошло 

знаменательное событие: открыт новый детский сад № 15. Во всех детских 

садах установлены новые детские игровые площадки.  

Газета "Наша жизнь", № 66 от 1 сентября написала о возобновлении 

после летнего перерыва работы Молодёжного парламента при Думе 

Ставропольского края, который весной 2017 года возглавил ипатовец Кирилл 

Мощенко. В интервью районной газете он рассказал о своём становлении, о 

том, над чем работают самые активные и инициативные представители 

ставропольской молодёжи, а также поделился планами на будущее. 

Газета "Степновские вести", № 65 от 1 сентября написала о 

традиционном августовском совещании работников образования 

Степновского района, которое прошло 28 августа в КДЦ села Соломенского. 

Участие в совещании принял и депутат Думы Ставропольского края 

Д.И. Шуваев, который поздравил собравшихся с наступающим Днём знаний 

и вручил лучшим работникам отрасли заслуженные награды.    

1 сентября в Президентском кадетском училище Ставрополя 

состоялись торжественные мероприятия, посвящённые началу нового 

учебного года.  На торжественном построении было много почетных гостей: 

главный федеральный инспектор Сергей Ушаков, советник 

Главнокомандующего Военно-Космическими силами РФ Николай Горчаков, 

начальник штаба 49-й армии Михаил Носулев, депутат Думы 

Ставропольского края Виктор Гончаров, заместитель главы администрации 
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города Денис Алпатов и другие. Они говорили с ребятами, как со взрослыми 

людьми – о Родине, о вызовах нынешнего времени и ответственности за 

свою страну. Об этом сообщила газета  "Вечерний Ставрополь", № 157 от 2 

сентября  

Газета "Призыв", № 64 от 2 сентября написала о работе по 

укреплению здоровья и  расширению возможностей для активного 

полноценного досуга детей и подростков в Андроповском районе.  

Очередным зримым проявлением заботы о здоровом образе жизни земляков 

стала реконструкция спортивного зала Водораздельной школы. На 

торжественном открытии спортзала 30 августа  депутат Думы 

Ставропольского края  Игорь Олегович Николаев призвал учащихся 

активно заниматься физкультурой и спортом и всегда быть первыми. Он 

вспомнил, как нынешним летом присутствовал на открытии в этом селе 

большой универсальной спортплощадки, которая появилась благодаря 

краевой программе местных инициатив. Теперь ещё один объект 

соответствует современным требованиям. Обновление спортзала небольшой 

сельской школы, в которой занимаются 140 учеников, проводилось в рамках 

партийного проекта "Детский спорт" партии "Единая Россия". Отмечалось, 

что на проведение мероприятий по созданию в общеобразовательных 

организациях, расположенных в сельской местности, условий для занятий 

физической культурой и спортом, из федерального бюджета направляются 

субсидии, в данном случае - в размере 1 308 330 рублей. Из бюджета 

Ставропольского края на условиях софинансирования выделено 83 510 

рублей. Такая же сумма - из бюджета Андроповского муниципального 

района. На его территории это уже пятый объект по проекту "Детский 

спорт". Первые обновлённые спортзалы появились в 2014 году - в 

Новоянкульской и Подгорненской школах, в 2015 - в школе № 1 с. Курсавка, 

в прошлом году - в Воровсколесской.  

29 августа в городском Доме культуры состоялось пленарное заседание 

ежегодной районной августовской педагогической конференции на тему 

"Муниципальная система образования: пространство образовательных 

возможностей и общественного диалога", на котором в преддверии нового 

учебного года педагогическая общественность Прикумья обсудила задачи 

обеспечения доступности и соответствия качества образования запросам 

населения и перспективным задачам развития российского общества и 

экономики. Газета "Вестник Прикумья", № 66 от 2 сентября сообщила, что 

в работе конференции приняли участие представители администрации 

Будённовского муниципального района, органов местного самоуправления, 

руководящие и педагогические работники образовательных организаций, 

представители родительских комитетов, профсоюза работников народного 

образования и науки, общественности и средств массовой информации. С 

приветственным словом к участникам августовской педагогической 

конференции обратился председатель Думы Ставропольского края 

Г.В. Ягубов. В своём докладе глава района А.Н. Соколов особо отметил, что 
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несмотря на экономические и финансовые трудности расходы на 

образование остаются стабильными. Заместитель главы администрации 

района М.А. Буримова подвела итоги подготовки образовательных 

организаций к началу нового учебного года. Начальник отдела образования 

администрации района А.Н. Матжанов в своём докладе отметил, что за 2014-

2017 годы проделана значительная работа по обеспечению объективности 

результатов ЕГЭ. Главный результат - сокращение количества участников 

экзаменов, которые не смогли преодолеть минимальные пороги по 

предметам. По сложившейся традиции на конференции за значительные 

успехи в организации и совершенствовании учебного и воспитательного 

процессов, большой личный вклад в дело образования заслуженные награды 

получили многие педагоги. Закончилось мероприятие торжественной 

церемонией чествования молодых специалистов и педагогических 

работников образовательных организаций, уходящих на заслуженный отдых.  

На ежегодном августовском совещании работников отрасли 

образования Красногвардейского района подвели итоги работы в 2016-2017 

учебном году и обсудили задачи на новый учебный год, написала газета 

"Сельская новь", № 66 от 2 сентября. С приветственными словами к 

участникам совещания обратились: глава Красногвардейского 

муниципального района Ишков Константин Алексеевич, депутаты Думы 

Ставропольского края, Редько Людмила Леонидовна и Жданов Анатолий 

Иванович. С основным докладом выступил руководитель отдела 

образования администрации района Алексей Викторович Рогачёв. Он 

проинформировал о состоянии и перспективах развития образования в 

муниципальном районе, проведённых в районе мероприятиях по всем 

направлениям, об участии учащихся и педагогов района в различных 

конкурсах, конкретно в разрезе каждой школы ознакомил с их успешными 

результатами.  

Депутаты Думы Ставропольского края Виктор Надеин и Валерий 

Назаренко приняли участие в традиционном августовском совещании, 

которое прошло в городе Георгиевске, написала газета "Георгиевские 

известия", № 66 от 2 сентября.  При поддержке полного зала коллег 

лучшим представителям благородной учительской профессии они вручили 

почётные грамоты и благодарственные письма губернатора и Думы края. 

Виктор Надеин заявил, что своей задачей считает решение проблемы 

строительства в селе Краснокумском новой школы, а Валерий Назаренко 

отметил, что строительство новой школы необходимо ещё одному 

населённому пункту Георгиевского городского округа - станице 

Лысогорской, и депутаты Думы края нынешнего созыва должны этому 

результативно способствовать.  

На заседании Совета Федерации профсоюзов Ставропольского края 

профсоюзы вместе с представителями органов государственной власти, 

местного самоуправления, работодателей обсуждали, как повысить 

эффективность взаимодействия по решению социально-трудовых проблем на 
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Ставрополье, сообщила газета  "Кавказская здравница", № 100 от 2 

сентября. В публикации было показано участие в мероприятии депутатов 

Думы Ставропольского края Валентины Муравьёвой и Николая 

Мурашко.  Как звучало, у ставропольских профсоюзов накоплен серьезный 

опыт совместной работы с Думой края, и в частности – с профильным 

комитетом по социальной политике, по совершенствованию краевого 

законодательства в социально-трудовой сфере. В числе таких ключевых 

документов – законы о соцпартнерстве, о краевой трехсторонней комиссии, о 

ведомственном контроле за соблюдением трудового законодательства и др. В 

то же время остается неурегулированным вопрос участия ФПСК в работе по 

подготовке отзывов на федеральные законопроекты по социально-трудовому 

направлению. Кроме того, профсоюзам есть, что предложить в реализации 

краевой молодежной политики в плане конкретных идей и ресурсов по 

поддержке и защите прав работающей молодежи, выявлению активных и 

мотивированных на созидательную работу молодых людей на местах. 

Информация о заседании также была опубликована в газете 

"Ставропольские губернские ведомости", № 35 от 6 сентября.  

Газета "Сельская новь", № 66 от 2 сентября написала  об участии 

делегации Красногвардейского района в масштабной презентации района, 

которая  прошла в рамках Дней Красногвардейского района в Правительстве 

и Думе Ставропольского края.  Основные пункты программы включили в 

себя ряд направлений. Поэтому делегация района оказалась довольно 

внушительной, в том числе глава района Константин Ишков, председатель 

Совета района Владимир Устинов, главы муниципалитетов, руководители и 

специалисты отделов районной администрации, руководство предприятий 

агропромышленного комплекса. В правительстве состоялось расширенное 

заседание с участием зампредов Правительства региона, депутатов, 

руководителей министерств и ведомств с администрацией и бизнес-

сообществом Красногвардейского района. Приветствуя собравшихся, 

председатель Думы Ставропольского края Геннадий Ягубов отметил 

важность и большую значимость проведения встречи в таком формате. 

"Диалог обязательно даёт положительные результаты. Какие-то вопросы 

обостряются, другие находят решение. Сегодня у района есть 

возможность показать хорошие моменты, которые у него есть, и сказать 

о перспективах развитиях района, - подчеркнул спикер краевой Думы. 

Глава района выступил с докладом о стратегических направлениях 

деятельности, перспективах и проблематике социально-экономического 

развития территории. Он рассказал, что в районе успешно развиваются 

традиционные виды сельского хозяйства, которые являются локомотивом 

экономики. Отметили на заседании и успехи района в образовании, развитии 

спортивной и социальной инфраструктуры. Депутат Игорь Андрющенко 

отметил, что Дни районов в Правительстве и Думе Ставропольского края 

стали уже доброй традицией, в рамках мероприятия поднимаются 

актуальные вопросы, проводится плодотворная работа по каждому из них.  



6 

Председатель комитета по социальной и молодежной политике, 

образованию, науке, культуре и средствам массовой информации Валентина 

Муравьёва приняла участие в торжественной линейке, посвящённой началу 

учебного года в  школе № 43 города Ставрополя, сообщил телеканал "26 

регион" от 4 сентября.  

Телеканал "26 регион", 5 сентября опубликовал очередной выпуск 

авторской программы депутата Думы Ставропольского края Андрея Юндина 

"Блог депутата-вейпера". В этом выпуске автор рассказывает зрителям о 

своей рабочей поездке в Труновский район, где он принял участие в 

торжественной линейке, посвящённой началу нового учебного года. Показал 

депутат и новую объездную дорогу в Труновском районе, которая позволит 

фурам из двух ближайших колхозов попасть в  село Ключевское в обход 

Труновского. Рассказал депутат и о проблемах регулирования в крае 

продажи слабоалкогольных напитков. Как отметил председатель комитета по 

экономическому развитию, собственности, инвестициям, курортам и туризму 

Валерий Назаренко, после принятия в крае нормативных актов, 

запрещающих продажу таких напитков несовершеннолетним, некоторые 

контролирующие органы усмотрели в этом несоответствие федеральному 

законодательству и обязали краевых парламентариев привести краевой закон 

в соответствие с федеральным. Андрей Юндин предположил, что это же 

произойдёт и с краевым законом, запрещающим продажу на территории 

Ставропольского края электронных сигарет детям, как только появится 

соответствующий федеральный закон. Первый заместитель председателя 

Думы Ставропольского края Дмитрий Судавцов рассказал о собственных 

секретах здорового образа жизни. Андрей Юндин также рассказал о 

проблеме контроля за реализацией "Лирики" на территории Ставропольского 

края, а также работе очистных сооружений Ставрополя.           

5 сентября в Ставрополе состоялось торжественное открытие 

музейного комплекса "Россия – Моя история". Как пишет газета 

"Ставропольская правда", № 98 от 6 сентября, Ставрополь стал 

четвертым городом в России, где открылся такой музейно-выставочный 

комплекс. Старт этому федеральному проекту был дан по поручению 

президента страны Владимира Путина. Исторический и культурный 

комплекс занял почти восемь гектаров на Западном обходе. Благодаря 

передовым мультимедийным технологиям этот комплекс станет для жителей 

региона живым учебником истории России, нашего региона и краевого 

центра. В рамках экспозиции "Россия – моя история" представлена в 

подробностях вся 1000-летняя история нашего государства с древнейших 

времен. Экспозицию создают 900 мультимедийных стендов, формирующих 

единый живой учебник, увлекающий посетителей своей наглядностью и 

доступностью. Почетными гостями на церемонии открытия стали губернатор 

Владимир Владимиров, председатель краевой Думы Геннадий Ягубов, 

епископ Егорьевский, викарий Святейшего Патриарха Московского и всея 

Руси Тихон, митрополит Ставропольский и Невинномысский Кирилл, 
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депутаты Государственной Думы РФ, делегации регионов Северного Кавказа 

и Юга России. Присутствовали и представители компании "Югстройинвест", 

возводившей комплекс. Газета "Вечерний Ставрополь", № 159 от 6 сентября 

написала, что церемония открытия началась с исторического театра, 

представившего временной отрывок от 70-х годов 18-го века до наших дней, 

великих исторических личностей и простых людей, которые создавали 

историю города и которым ее предстоит создавать. 240 лет в лицах — 

Екатерины Великой, основавшей Азово-Моздокскую линию, Михаила 

Лермонтова, именно в Ставрополе завершившего "Бородино", хирурга 

Пирогова, основавшего здесь первый госпиталь на Северном Кавказе,  

русского солдата Ивана Булкина, получившего смертельное ранение в бою за 

освобождение Ставрополя. Об этом же написала газета "Кавказская 

здравница", № 102 от 7 сентября.  

Газета "Вечерний Ставрополь", № 158 от 5 сентября написала о 

торжественной церемонии открытия нового участка объездной 

автомобильной дороги в Труновском районе. Почти три километра асфальта 

позволят теперь разгрузить село Труновское и напрямую соединить 

производственные объекты СПК колхоза "Родина" и СПК колхоза 

"Терновский". Реконструкция этой дороги обошлась в 56 миллионов рублей 

и проводилась в рамках подпрограммы "Устойчивое развитие сельских 

территорий" Государственной программы Ставропольского края "Развитие 

сельского хозяйства". В числе тех, кто принимал участие в торжественном 

мероприятии, был и  председатель комитета краевой Думы Ставропольского 

края по аграрным и земельным вопросам, природопользованию и экологии 

Иван Богачев. В газете "Ставропольские ведомости", № 35 от 6 

сентября отмечалась большая положительная роль новой дороги для 

развития села Ключевского.  Единственная дорога, связывавшая села 

Труновское и Ключевское, до последнего времени проходила через центр 

райцентра, что представляло массу неудобств. Запланированная еще в 2008 

году реконструкция объездной дороги не состоялась из-за отсутствия денег. 

Лишь вхождение муниципального образование Труновского сельсовета в 

подпрограмму "Устойчивое развитие сельских территорий" позволило эти 

средства изыскать. Теперь здесь полностью заменено дорожное полотно, 

возведены устройства для пропуска воды, произведена разметка дороги и 

установлены все необходимые знаки дорожного движения. Председатель 

СПК колхоза "Терновский" заслуженный работник сельского хозяйства, 

председатель комитета краевой думы Иван Богачев как уроженец 

Ключевского и один из радетелей реконструкции новой дороги поблагодарил 

присутствующих и краевое руководство за помощь и призвал руководителей 

сельских муниципальных образований края активнее участвовать в 

Государственной программе Ставропольского края "Развитие сельского 

хозяйства". Сюжет об этом показал телеканал ГТРК "Ставрополье", 1 

сентября. Информация об этом также была опубликована в газете 

"Ставропольская правда", № 98 от 6 сентября.  
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Газета "Петровские вести", № 68 от 6 сентября написала о 

юбилейном пятидесятом по счёту первом звонке, который прозвенел 1 

сентября в сухобуйволинской СШ № 17. На торжественной линейке 

собрались не только нынешние ученики, но и самые первые первоклашки и 

выпускники. Слова поздравлений они услышали от заместителя председателя 

правительства Ставропольского края И.В. Кувалдиной, приехавшей 

специально по случаю такого знаменательного события. Помощник депутата 

Думы СК В.И. Трухачева В.В. Лукьянова вручила директору школы 

Н.Н. Пальцеву приветственный адрес. Глава района А.А. Захарченко, глава 

села А.И. Теньков, а также руководитель хозяйств ООО "Возрождение" и 

глава ЗАО "СХП "Заря" В.И. Гузеев и Г.И. Гузеев добавили к словам 

подарки: Александр Александрович и Геннадий Иванович подарили 

юбилярше комплекты школьной мебели, Александр Иванович - мячи, торты 

для первоклашек и пневматические винтовки для отряда юнармейцев. Для 

него же Владимир Иванович передал 20 комплектов зимней и летней 

формы. 

Первого сентября в Новоселицкой СОШ № 1 после линейки, 

посвященной Дню знаний, торжественно открыли мемориальную доску 

памяти кавалера трёх орденов Славы Ивана Ильича Клокова. Мероприятие 

состоялось в рамках урока России при содействии военно-исторического 

общества в рамках федерального проекта по установке памятных досок на 

фасадах школ в субъектах Российской Федерации, написала газета 

"Авангард", № 71 от 6 сентября. В открытии мемориальной доски приняли 

участие глава Новоселицкого муниципального района В.П. Антоненко, 

депутаты Думы Ставропольского края В.И. Лозовой и В.В. Надеин, 

председатель районного совета ветеранов Великой Отечественной войны, 

труда, воинов Вооружённых сил и правоохранительных органов 

М.С. Мамонтов, глава села Новоселицкого М.С. Плотников, директор 

Новоселицкой СОШ № 1 И.А. Медведева, представители отдела образования 

администрации района, педагогический коллектив школы, учащиеся 

кадетских классов. 

Пятница 1 сентября стала днём, насыщенным событиями для жителей 

Туркменского района, пишет газета "Рассвет", № 67 от 6 сентября. Во-

первых, конечно, - День знаний, который позвал в школьную страну 2574 

юных жителя района. Во-вторых, большой праздник отметили мусульмане, а 

их проживает в районе третья часть от общего числа. И, наконец, 

долгожданное событие состоялось в Летней Ставке: здесь торжественно 

открыли после ремонта зрительный зал Центра культуры и досуга. 

Мероприятие прошло в рамках краевой акции "240 полезных дел" ко Дню 

Ставропольского края. В церемонии открытия принимали участие депутат 

государственной Думы РФ Е.В. Бондаренко и депутат Думы 

Ставропольского края И.В. Андрющенко. Центр Летней Ставки к 

назначенному часу напоминал встревоженный улей: работали аттракционы, 

детвора разрисовывала площадь перед зданием всеми цветами радуги, а 
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игровая программа никому не давала скучать. Гостей праздника - 

Е.В. Бондаренко, И.В. Андрющенко, Г.В. Ефимова и Ю.Н. Шатского по 

русской традиции встретили хлебом-солью и задушевной песней. Ремонт 

Дома культуры стал возможен благодаря включению района в федеральную 

программу, реализуемую в рамках проекта "Местный Дом культуры". На эти 

цели выделены средства в сумме более одного миллиона рублей.  Гости 

поздравили всех присутствовавших с событиями первого осеннего дня и 

пожелали, чтобы в жизни таких приятных моментов становилось как можно 

больше. Завершилось мероприятие бесплатным показом анимационного 

фильма "Сказ о Петре и Февронии". В этот же день Е.В. Бондаренко и 

И.В. Андрющенко в администрации Туркменского муниципального района 

провели приём граждан. Информация об этом также была опубликована в 

газете "Ставропольская правда", № 97 от 5 сентября. 

Газета "Приманычские степи", № 64 от 5 сентября написала о 

рабочей поездке депутата Думы Ставропольского края Игоря Андрющенко 

совместно с депутатом Государственной Думы РФ Еленой Бондаренко в 

Апанасенковский район, где парламентарии приняли участие в открытии 

обновлённого Дома культуры, а также праздничных мероприятиях, 

посвящённых началу нового учебного года.   

В селе Новозаведенном Георгиевского городского округа состоялась 

встреча представителя в Совете Федерации от Думы Ставропольского края 

Валерия Гаевского с общественностью и активом местного отделения партии 

"Единая Россия", написала газета "Георгиевские известия ", № 70 от 5 

сентября. В мероприятии принял участие депутат Думы Ставропольского 

края Валерий Назаренко. Обсуждался ряд актуальных для округа вопросов, 

в том числе - проведение избирательной кампании по выборам депутатов 

Думы Георгиевского городского округа. В общении с кандидатами 

поднимались темы реконструкции здания средней школы №1 города 

Георгиевска, а также строительства нового корпуса учебного заведения. 

Необходима новая школа и в селе Краснокумском. Также нуждаются в 

реконструкции спортзалы ряда общеобразовательных заведений. Внимание 

сенатора участники мероприятия заострили и на проблеме асфальтирования 

дороги от станицы Александрийской до посёлка Балковского. Говорили и о 

необходимости поддержки сельскохозяйственной отрасли, в частности, 

фермерских хозяйств, сельхозпредприятий, строительства предприятий 

переработки. В ходе встречи ряд вопросов, поднятых жителями округа, взят 

на контроль Региональной общественной приёмной председателя Партии 

"Единая Россия" Д.А. Медведева в Ставропольском крае. Например, 

проблема с уличным освещением в селе Новозаведенном, а также выделение 

помещения под казачью управу. В решении острых проблем, волнующих 

жителей округа, Валерий Гаевский пообещал оказать всестороннюю 

поддержку.  

Об участии депутата Думы Ставропольского края Сергея Чурсинова 

в торжественной линейке, посвященной Дню знаний, которая прошла в 
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селе Пелагиада Шпаковского района, написала газета "Наша жизнь", № 67 

от 5 сентября. По сложившейся традиции, Сергей Константинович 

посетил среднюю школу №6, в которой учился сам и с которой, по его 

словам, связаны самые добрые и тёплые воспоминания о юности и 

школьной поре. Парламентарий тепло поздравил учителей, учеников и их 

родителей с началом нового учебного года, пожелав первоклассникам - 

успехов в новой для них школьной жизни, выпускникам - энергии и 

целеустремлённости в последнем учебном году, родителям - терпения, 

любви и уважения к своим детям на их нелёгком пути обретения знаний, а 

учителям - заслуженной гордости за успехи своих воспитанников. По 

завершении торжественной линейки депутат провёл урок для учащихся 10-

11 классов на тему "Россия будущего". Во время увлекательной беседы с 

будущими выпускниками Сергей Константинович отметил, насколько 

важно сегодня быть патриотом своей Родины, гордиться её славной 

историей, героическим прошлым и настоящим своей страны. "Россия 

великая держава, в которой нам всем выпала честь родиться, жить, учиться 

и от того, какими вы станете, во многом зависит её будущее!", - подчеркнул 

краевой парламентарий. "На сегодня ваша главная задача - отлично 

учиться, чтобы получить хорошее образование и достойно представлять 

свой родной район, край на любом уровне в той профессии, которую для 

себя изберёте", - напутствовал учащихся депутат, после чего ответил на 

многочисленные вопросы учеников.  

В этом же номере газеты "Наша жизнь" была опубликована 

информация о том, что ставропольское региональное отделение 

Общероссийской общественной организации "Общество развития русского 

исторического просвещения "Двуглавый орёл", объединяющее 

профессиональных историков, политологов, священнослужителей, 

представителей общественных организаций и казачества, обратилось к 

губернатору и Думе Ставропольского края с просьбой запретить показ 

фильма "Матильда" на Ставрополье. "Мы обращаемся к губернатору, 

членам правительства и Думы Ставропольского края с просьбой отменить 

показ этой картины на Ставрополье. Именно так поступили руководители 

Чечни, Дагестана, Ингушетии, которые не позволили очернять память 

российского самодержца и его семьи. В последние месяцы граждане нашей 

страны стали свидетелями ожесточённых споров и разделения внутри 

общества, вызванных предстоящим показом фильма "Матильда" 

режиссёра А. Учителя о последнем русском императоре страстотерпце 

Николае II. Официальный трейлер фильма, интервью режиссёра и тех, кто 

присутствовал на закрытых показах, позволяют с уверенностью говорить 

об антиисторическом и антигосударственном характере киноленты", - 

заявил руководитель ставропольского отделения организации, кандидат 

политических наук Иван Белашов. Об этом же проинформировала и газета 

"Ставропольская правда", № 99 от 8 сентября.  
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По-настоящему радостным получился праздник, посвящённый первому 

звонку, в Каменнобалковской средней школе, сообщила газета "Заря", № 69 

от 5 сентября. В этот день здесь отмечали два события - начало нового 

учебного года и открытие спортивного зала. На торжественной линейке с 

началом учебного года детей и педагогов поздравили почётные гости. 

Радость, которую довелось наблюдать в этот день на лицах 

каменнобалковцев, трудно передать словами. Эмоции зашкаливали и у детей, 

и у взрослых: они вернулись в свою "новую" старую школу: новая кровля, 

оконные блоки, входная часть. Детям представилась возможность 

плодотворно и качественно заниматься физической культурой в  

обновлённом после капитального ремонта спортивной зале. Ремонт здесь 

был проведён благодаря партийному проекту Всероссийской политической 

партии "Единая Россия", а также поддержке правительства Ставропольского 

края, министерства образования и молодёжной политики, администрации 

Арзгирского муниципального района. Ребят с этим событием  поздравили 

помощник председателя Думы Ставропольского края, заместитель 

секретаря политсовета Арзгирского местного отделения партии "Единая 

Россия" Т.Ф.Казминова; депутат Государственной Думы РФ 

А.Ф.Лавриненко, отметив, что дети заслуживают такого подарка, ведь 

каменнобалковские спортсмены неоднократно подтверждали уровень своего 

мастерства на школьных и районных соревнованиях, а с таким спортивным 

залом они будут и дальше завоевывать спортивный пьедестал. В качестве 

подарка выступающие вручили детям наборы спортивных мячей. 

2 сентября в селе Ореховка Петровского района состоялось 

торжественное мероприятие по случаю завершения капитального ремонта 

кровли и фасада здания Дома культуры. Как написала газета "Петровские 

вести", № 68 от 6 сентября,  это событие, ставшее настоящим праздником, 

оказалось возможным благодаря участию в программе бюджетной 

поддержки местных инициатив. В тот день слова благодарности звучали в 

адрес тех, кто принял непосредственное участие в организации и проведении 

работ, - главы администрации Высоцкого сельсовета А.Н. Пичугина и 

жителей села, которые внесли свой вклад в ремонт ДК. С праздником всех 

присутствовавших поздравили специально приехавшие на столь важное 

мероприятие глава района А.А. Захарченко и депутат Думы 

Ставропольского края, ректор Ставропольского государственного 

аграрного университета В.И. Трухачев. По окончании торжественной части 

для селян и гостей был дан замечательный концерт, подготовленный 

артистами художественной самодеятельности района. 

В День знаний в Ставропольском филиале Голицынского пограничного 

института ФСБ России были приведены к военной присяге курсанты первого 

курса. Перед началом церемонии присяги гостям, а в основном это были 

родители курсантов, показали выставку амуниции, вооружения, военной и 

специальной техники.  Газета "Ставропольская правда", № 97 от 5 

сентября сообщила, что на трибуне в качестве почётного гостя 
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присутствовал первый заместитель председателя Думы Ставропольского 

края Дмитрий Судавцов. 

Традиционная августовская конференция руководящих и 

педагогических работников Андроповского района состоялась 28 августа в 

районном ДК. На ней присутствовало большинство работников школ, 

детских садов, учреждений дополнительного образования района. С новым 

учебным годом от лица депутата Думы Ставропольского края 

И.О. Николаева собравшихся поздравила его помощник Т.В. Тюря. Ряду 

школ были вручены сертификаты на посещение аквапарка "Город солнца" в 

пос. Иноземцево, сообщила газета "Призыв", № 65 от 6 сентября. По доброй 

традиции чествовали учителей и воспитателей, которые закончили 

педагогическую деятельность в прошедшем учебном году. Им вручили 

подарки, благодарственные письма отдела образования, о каждом сказали 

хорошие, душевные слова. 

В этом же номере газеты "Призыв" была опубликована информация об 

открытии двух новых объектов в населённых пунктах Андроповского 

района, в рамках реализации краевой программы поддержки местных 

инициатив. Так, в селе Солуно-Дмитриевском  открыли обновлённый после 

ремонта  Сквер Победы, а в станице Воровсколесской появилась  тротуарная 

дорожка протяжённостью 2254 метра.  Как прозвучало в выступлениях глава 

Андроповского муниципального района Нины Анатольевны Бобрышевой, 

депутата Думы Ставропольского края Игоря Олеговича Николаева и главы 

муниципального образования станицы Воровсколесской Николая 

Николаевича Сухорукова, любые инициативы обязательно будут 

поддержаны, если земляки проявляют инициативу и желание участвовать в 

активных преобразованиях. 

В Буденновске прошли мероприятия, посвященные 218-й годовщине со 

дня основания города и Дню работников нефтяной, газовой и топливной 

промышленности. В праздновании принял участие председатель Думы 

Ставропольского края Геннадий Ягубов. Как написала газета "Вестник 

Прикумья", № 67 от 6 сентября, обширную программу начали с 

торжественного возложения цветов к мемориалу "Родина-Мать" и 

мемориальному комплексу "Основателям города Будённовска". Далее 

представители администрации города, района и приглашенные проследовали 

на выставку декоративно-прикладного и художественного творчества 

"Будённовский Арбат" и посмотрели выступления участников фестиваля 

национальных культур. Также гости праздника ознакомились с редкими 

экземплярами книг, выставленными на стенде Буденновской районной 

библиотеки в рамках акции "Улица читающих людей", и поучаствовали в 

фото-викторине. Торжества в Буденновске продолжила концертная 

программа "Наше дело – нефть и газ", посвящённая профессиональному 

празднику нефтяников и газовиков. С 1981 года жизнь города неразрывно 

связана с работой градообразующего предприятия "Ставролен". Геннадий 

Ягубов вручил приветственный адрес Думы Ставропольского края 
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генеральному директору предприятия, депутату краевого парламента 

Анатолию Афонину и поздравил работников с двойным праздником. 

Праздничные мероприятия продолжились концертом на центральной 

площади города "Живи и здравствуй, мой любимый город" и завершились 

праздничным фейерверком. 

В газете "Панорама нашей жизни", № 70 от 5 сентября была 

опубликована информация об участии депутата Думы Ставропольского края  

Д.И. Шуваева в традиционной августовской конференции педагогов, 

которая прошла в городе Зеленокумске.   

Газета "Ставропольские губернские ведомости", № 35 от 6 

сентября пишет, что перед муниципальными выборами 10 сентября 

некоторые политические силы вновь вспомнили о краевом законе, который в 

народе прозвали законом "жирных котов" из-за того, что он направлен на 

защиту интересов крупных агрохолдингов, преимущественно 

зарегистрированных в других регионах.  Автор отмечает, что этот закон, в 

случае его принятия, фактически уничтожит мелкие и средние крестьянско- 

фермерские хозяйства и не даст возможности развития личных подсобных 

хозяйств,  так как предлагается увеличить минимальный размер вновь 

образуемых земельных участков сельхозназначения с 30 аж до 2,5 тыс. 

гектаров. Законопроект весной 2016 года внесли в краевой парламент 

представители "единороссовского" большинства. Однако в течение лета, 

пока шла подготовка к выборам нового состава парламентариев, по краю 

прошлась волна акций протеста, организованная оппозиционными партиями. 

Самый большой митинг, собравший более 800 фермеров и пайщиков со 

всего края, прошёл в июле прошлого года в Светлограде. Осенью 

обновлённый депутатский корпус всё- таки принял спорный закон во втором 

чтении, и губернатор подписал его прямо на заседании Думы, но заметил, 

что необходимо вернуться к пересмотру параметров. Однако закон так и не 

заработал. Ставропольские аграрии подали коллективный иск в краевую 

прокуратуру, которая в ноябре-декабре изучала документ и сочла заявленные 

в нём цифры необоснованно завышенными. В январе-феврале 2017 года иск 

был рассмотрен в краевом суде, требования фермеров были удовлетворены в 

полном объёме, и закон отменён. Но где гарантия того, что парламентское 

большинство не будет снова "продавливать" пресловутый закон, 

лоббируемый крупными латифундистами? Поэтому тема "жирных котов" 

вновь всплыла в нынешней предвыборной риторике, отмечает автор. 

В этом же номере газеты "Ставропольские губернские ведомости" 

отмечалось, что главная интрига предстоящих 10 сентября выборов  царит в 

девяти территориях Ставрополья, где райцентрами были города, а теперь эти 

уже бывшие районы станут городскими округами. Выбранные там депутаты 

нового представительного органа в ближайшее время изберут из своего 

состава глав округов, согласуют и утвердят кандидатов на ключевые 

должности в новых окружных администрациях, а власти на местах будут 

ликвидированы. Изменяющаяся система управления отразится на укладе 
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быта и всей жизни. Однако, многие российские и ставропольские эксперты 

полагают, что объединение городов и сёл более целесообразно для тех 

регионов страны, где пустеющие и вымирающие деревни находят выгоду в 

присоединении к крупному соседу. В нашем хлебном крае сёла вполне 

самодостаточны, поэтому не всем понятно, зачем надо было менять в них 

уклад жизни. Инициаторы реформы - партия парламентского большинства - 

среди главных доводов в пользу преобразований приводят сокращение 

бюрократического аппарата и, как следствие, экономию бюджетных затрат 

на содержание чиновников. Однако при условии создания 

многофункциональных центров (МФЦ) и единых дежурно - диспетчерских 

служб (ЕДДС) оптимизация расходов почувствуется не сразу. Тем более что 

на первом этапе предстоят затраты на смену вывесок, перерегистрацию 

юридических лиц, обновление документации и прочие технические 

моменты. Преобразование района с преимущественно сельским населением 

позволит преодолеть кадровый голод, сосредоточить все муниципальные и 

государственные услуги в "одном окне", сократить расходы на содержание 

управленческого аппарата, обеспечить гораздо большие возможности для 

развития инфраструктуры, привлечения инвестиций, участия в федеральных 

и краевых программах, сократить излишние административные барьеры, - 

считает глава Ипатовского муниципального района Валерий Довгалев. 

Однако при этом очевидны минусы. Прежде всего, в сельских поселениях не 

будут осуществляться услуги ЗАГСа, и за каждой справкой придётся ехать в 

райцентр. То же самое с военно-учётными столами, после закрытия которых 

призывному контингенту одна дорога - в окружной военкомат. Естественно, 

неудобство не только в отдалённости некоторых хуторов и посёлков, откуда 

в плохую погоду вообще не выбраться, но и в транспортных расходах, 

полностью ложащихся на граждан. Больше всего жителей сёл, посёлков и 

хуторов, входящих в городской округ, беспокоит их статус. Так как они 

автоматически становятся жителями городской местности, то работники 

сельхозпроизводства, а главным образом бюджетники и пенсионеры 

лишаются так называемых "сельских" льгот и надбавок, а сами поселения - 

преференций, положенных сёлам. Тем более что краевым законом о 

социальной поддержке граждан, работающих и проживающих в сельской 

местности, не предусмотрено сохранение льгот при преобразовании 

муниципальных районов в городские округа. Как заявляют в своих 

нынешних предвыборных программах некоторые оппозиционные 

парламентские партии, они будут всеми силами бороться за сохранение 

льгот. Кроме того, теперь и бюджет становится общим для всей территории, 

и селян страшит то, что основная его часть будет уходить на какие-то 

общерайонные или городские нужды. Хотя, с другой стороны, и горожане 

насторожены тем, что многие статьи расходов казны распространятся на 

село, а ведь и сами райцентры во многом нуждаются. Между тем,  депутат 

краевой Думы от Георгиевского избирательного округа Виктор Надеин 

призывает не спешить с выводами   "Конечно, мы не можем не учитывать 
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мнение жителей, особенно сельской местности, - говорит депутат. - 

Посмотрим, как будет складываться жизнь и как будут работать новые 

органы исполнительной и представительной власти. Возможно, придётся 

вносить некоторые коррективы в краевое законодательство".  Автор 

напоминает, что объединение городов и сёл Минераловодского городского 

округа, созданного два года назад, поначалу было принято населением  в 

штыки, чему немало способствовали оппозиционные партии, противившиеся 

реформе. Депутат краевой Думы от ЛДПР Ольга Дроздова однажды 

подсчитала, что после реформы консолидированный бюджет округа 

значительно сократился по сравнению с общей суммой ранее 

самостоятельных бюджетов поселений, и, по её мнению, никто всерьёз не 

занимался анализом финансовых реалий. Однако, автор отмечает, что в 

целом за два года минераловодская реформа показала, что перейти на новые 

рельсы управления можно вполне безболезненно. Главное, не нагнетать 

перед выборами протестные настроения, что пытаются делать некоторые 

радикальные политические силы. Лучше, как предлагает умеренная 

оппозиция, спокойно разъяснять гражданам нюансы всех нововведений, 

изучать опыт первопроходцев и вместе находить компромиссы с учётом 

общественного мнения. 

"Российская газета-Неделя", № 201 от 7 сентября написала об 

открытии 8 сентября в Железноводске краевого экологического форума, 

который приурочен к Году особо охраняемых природных территорий и Году 

экологии в России. В его работе примут участие представители многих 

районов Ставрополья, а также делегации из Северной Осетии, Карачаево-

Черкесии и Самарской области. Основные цели форума - развитие 

общественного движения, консолидация усилий государственных органов 

исполнительной и законодательной власти, органов местного 

самоуправления муниципальных образований, научных, культурных, 

образовательных и общественных организаций для создания благополучной 

экологической обстановки на Ставрополье. Одной из ключевых тем 

обсуждения в Железноводске станет ситуация в особо охраняемом 

курортном регионе Кавминвод. Этому вопросу будет посвящена сессия 

"Развитие Кавказских Минеральных вод с учетом эколого-курортной 

составляющей". Также в рамках форума планируется проведение дискуссий 

по вопросам реализации государственной политики в сфере охраны 

окружающей среды на территории Ставропольского края, вопросам 

внедрения современной системы обращения с ТКО и проблемам 

экологического надзора. Как отметил председатель Думы Ставропольского 

края Геннадий Ягубов, ответственность за окружающую среду лежит и на 

органах власти, и на бизнес-сообществе, и на каждом жителе края. "Сегодня 

проблемам экологии на государственном уровне уделяется огромное 

внимание. На Ставрополье действует девять базовых законов, 

регулирующих сферу природопользования и экологии. И работа над 

совершенствованием законодательства продолжается. Убежден, что 
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Ставропольский краевой экологический форум станет площадкой для 

конструктивного общения, обмена опытом и обсуждения самых 

злободневных тем. Только совместно мы сможем выработать новые 

подходы к решению актуальных экологических проблем" - сказал 

парламентарий. 

 

Поздравления, обращения  депутатов 
Поздравление Г.В. Ягубова с Днём знаний  опубликовали газеты 

"Степновские вести", № 65 от 1 сентября, "Панорама нашей жизни", № 69 

от 1 сентября, "Нива", № 66 от 1 сентября, "Заря", № 68 от 1 сентября, 

"Наша жизнь", № 66 от 1 сентября, "Приманычские степи", № 63 от 1 

сентября. 

Поздравления с этим праздником также  опубликовали: А.И. Жданов, 

Л.Л. Редько – в газете "Знамя труда", № 64 от 1 сентября; Р.А. Можейко – 

в газете "Знамя труда", № 64 от 1 сентября; И.В. Андрющенко – в газете 

"Приманычские степи", № 63 от 1 сентября.  

Поздравление Г.В. Ягубова с Днём работников нефтяной и газовой 

промышленности было опубликовано в газетах  "Вестник Прикумья", № 66 

от 2 сентября и "Степновские вести", № 65 от 1 сентября 

Поздравление с этим праздником также опубликовал А.В. Завгороднев 

– в газетах "Ставропольская правда", № 97 от 5 сентября, 

"Ставропольские ведомости", № 35 от 6 сентября, "Аргументы и 

факты - Северный Кавказ", № 36 от 6 сентября   
Поздравление Г.В. Ягубова с Днём города Будённовска было 

опубликовано в газете "Вестник Прикумья", № 66 от 2 сентября.  

Поздравление В.Н. Муравьёвой с 55-летием образования Ленинского 

района города Ставрополя опубликовала газета "Вечерний Ставрополь", № 

160-161 от 7 сентября.      


